

Exploración de la movilidad de inventores en América Latina 1976-2016

Claudia Díaz¹
Jaime Aboites

Resumen



En esta ponencia se presentan las primeras descripciones amplias de los patrones de movilidad de los inventores en América Latina, en el marco del proyecto “La movilidad de inventores en el contexto de la globalización 1976 a 2016”. En su primera etapa de investigación, este proyecto se ha concentrado en la elaboración de extensas bases de datos configuradas a partir de información abierta en USPTO (United States Patents and Trademark Office), la oficina de patentes de Estados Unidos, y la segunda oficina del mundo con el mayor registro de patentes, solo después de la China. Las búsquedas se estructuraron para identificar el número de inventores de México, Brasil, Argentina, Chile, Colombia y Venezuela que participan en las patentes otorgadas en la USPTO ya que, en conjunto, tienen el 93% de las patentes donde se integran inventores Latinoamericanos. Una de las hipótesis del proyecto es que, a partir de la apertura comercial de mediados de los noventa, el personal altamente calificado, en particular los inventores, han sido captados principalmente por empresas multinacionales de diversos países, pero principalmente de Estados Unidos, por lo que la movilidad hacia ese país ha crecido en el marco de las políticas de apertura comercial. La base de datos está integrada por 14,758 patentes otorgadas donde participan 22,764 inventores de los países estudiados. Esta primera exploración se aborda desde dos ejes de análisis: las condiciones de los países expulsores y la circulación de talentos como fenómeno de la globalización que posiblemente profundiza la desigualdad.

¹ Responsable Claudia Díaz, correo electrónico claudp33@yahoo.com